

### LES RELATIONS CANADA-ZAMBIE

Les relations que nous entretenons avec la Zambie ont toujours été amicales, ce qui s'explique en partie par notre position sur les questions de l'Afrique australe et notre empressement à aider la Zambie à satisfaire ses besoins économiques et de développement. Le Canada a appuyé les initiatives de paix du Président Kaunda dans la région; ce dernier et le Premier ministre Mulroney ont collaboré étroitement lors des réunions des chefs de gouvernement du Commonwealth tenues à Nassau (octobre 1985) et à Londres (août 1986) en vue d'arrêter la position du Commonwealth à l'égard de l'Afrique du Sud.

L'ACDI a mis en place un important programme d'aide en Zambie. Les montants consacrés à ce programme pour l'année 1985-1986 se sont élevés à 18 millions \$, portant ainsi le total depuis 1971 à 162,8 millions \$. L'aide bilatérale de l'ACDI visait au départ les besoins de la Zambie dans les domaines des transports et de la formation. Devant la dégradation de la situation économique dans ce pays vers le milieu des années 70, l'assistance technique a été remplacée par des projets d'équipement et par des lignes de crédit destinées à atténuer les problèmes de balance des paiements de la Zambie.

En 1982-1983, l'ACDI a procédé à la réévaluation de son programme et a fixé des priorités sectorielles pour la période allant de 1983-1984 à 1988-1989. Le Canada aide la Zambie à diversifier son économie, actuellement tributaire du cuivre, à augmenter sa production agricole et à améliorer les infrastructures et les services dans les régions rurales. Le développement agricole et l'aménagement rural représentent 75 % des dépenses bilatérales engagées dans le cadre des projets actuels et prévus.

Le haut-commissariat du Canada en Zambie finance présentement 29 projets, principalement dans les domaines de l'éducation et de la formation. La contribution aux programmes spéciaux s'est élevée à près de 480 000 \$ en 1984-1985, répartis entre une vingtaine d'organismes ayant des projets de développement en Zambie.

Les exportations canadiennes en Zambie se sont élevées à 5,4 millions \$ en 1985, et pour les neuf premiers mois de l'année 1986, elles ont dépassé les 9 millions \$. L'ensemble des exportations pour 1986 devrait approcher les 12 millions \$. S'il est vrai que ces chiffres tiennent compte d'un fort pourcentage d'aide bilatérale, des sociétés canadiennes ont néanmoins réussi dernièrement à se voir adjudger des parties de projets financés par la Banque mondiale dans les secteurs de la santé et de la construction de routes.

Environ 450 Canadiens, principalement des coopérants de l'ACDI et des membres d'ONG et d'ordres missionnaires, habitent et travaillent en Zambie. Il y a actuellement 48 étudiants zambiens inscrits dans des universités canadiennes.